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INTERCAMBIO INTERCAMBIO 
DE REHENES Y DE REHENES Y 
ALTO EL FUEGO    ALTO EL FUEGO    

Antioquia ha recibido 1.1 billones 
para el túnel del Troyo:

El Papa pidió para Franja de Gaza:

Cartagena en la Semana Santa alcanzó cifras récord en materia de visitas de carácter religioso y turístico, 
según reportan las autoridades regionales.  

TURISMO Y RELIGIÓN TURISMO Y RELIGIÓN 
DE LA MANODE LA MANO

Cartagena: 
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Antioquia ha recibido 1.1 billones para el túnel del Troyo: 

«LA ‘VACA’ VOLADORA»«LA ‘VACA’ VOLADORA»
«Manejaron el presupuesto de Colombia a las patadas y a los grandes negociados».

Rafael Camargo

El presidente Gus-
tavo Petro Urrego 
ratificó  que el Go-

bierno del Cambio ya 
giró $1,1 billones para la 
construcción del túnel del 
Toyo, que unirá al depar-
tamento de Antioquia con 
el mar Caribe.

El mandatario alertó que 
la dirigencia política an-
tioqueña no se refiere a 
los millonarios sobrecos-
tos que tendrá la obra.

«Es de una bellaquería 
inmensa lo que el lide-
razgo político de la de-
recha de Antioquia está 
haciendo. No le dicen al 
pueblo antioqueño que 
mi Gobierno ya giró $1,1 

billones para el túnel del 
Toyo, y no hablan de los 
posibles 765.000 millo-
nes de sobrecostos de 
la obra. No explican por 
qué cerraron la cuenta 
que habían abierto para 
la famosa ‘vaca’», de-
nunció el mandatario.

El jefe de Estado dejó 
claro que «nosotros va-
mos a hacer el túnel del 
Toyo», al salir al paso a 
los rumores de que el 
Gobierno no iba a sacar 
adelante el proyecto.

En el último post denun-
ció que el proyecto del 
túnel del Toyo, «por so-
brevaluar el tráfico que 
pasaría, ahora arroja un 
déficit anual permanen-
te. El túnel del Toyo solo 
es un ejemplo de lo que 

pasa en la mayoría de 
las 4G construidas en el 
país: sobre calcularon el 
tráfico y es el Estado, por 
las cláusulas contractua-
les, el que está pagan-
do los déficits, que son 
billonarios; este es otro 
desfalco inmenso a la 
Nación».

Al referirse nuevamente a 
la ‘vaca’ que han promo-
vido dirigentes políticos 
de Antioquia para recau-
dar recursos con destino 
a la finalización del pro-
yecto, el jefe de Estado 
aseguró: «Ahora quieren 
evitar que se revelen las 
cifras con regionalismos 
de doble moral».

Para el mandatario lo 
que ocurre con esa me-
gaobra es similar a lo 

que ha pasado con otros 
recursos públicos que se 
han desviado de su obje-
tivo inicial.

«Igual que con el fondo 
de subsidios a la gasoli-
na (FEPC) que dejó una 
deuda escondida de $80 
billones; igual que lo que 
aconteció con Electricari-
be, donde gobiernos pa-
sados trasladaron $12 bi-
llones que se perdieron; 
igual que los recursos 
de la salud donde ya se 
han perdido $15 billones 
de reservas técnicas y 
han generado una deu-
da escondida de $35 bi-
llones a todo el sistema 
de hospitales, clínicas y 
consultorios; igual que 
con ‘la opción preferen-
te’ que ha endeudado 
a las comercializadoras 

eléctricas, la mayoría pú-
blicas, en más de $6 bi-
llones; igual que con las 
regalías de OCAD Paz y 
de Ciencia y Tecnología, 
donde se perdieron billo-
nes de pesos, el sistema 
de concesiones 4G lleva 
a una transferencia neta 
de recursos por billones 
de pesos de la nación 
a los concesionarios de 
carreteras: hicieron los 
estudios mal hechos, y 
como sucedió en la cri-
sis española, la falta de 
tráfico por carreteras ge-
nera un déficit que está 
pagando la nación», de-
nunció Petro.

El  presidente Petro con-
cluyó: «Manejaron el pre-
supuesto de Colombia a 
las patadas y a los gran-
des negociados».

El presidente Gustavo Petro reiteró que no se opone a la construcción del túnel del Toyo, como lo viene promulgando la ultraderecha colombiana. 
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Cundinamarca:

PRIMER DEPARTAMENTO PRIMER DEPARTAMENTO 
CON PLAN DE DESARROLLOCON PLAN DE DESARROLLO

Se pone en mar-
cha en todo el 
territorio cundi-
namarqués el 

Plan de Desarrollo De-
partamental, 2024-2028, 
Gobernando: más que 
un plan, lo que se consti-
tuye en un hecho históri-
co para el país porque le 
permite a la región esta-
blecerse como el primer 
departamento en ejecu-
tar los recursos financie-
ros para el cumplimiento 
de cada una de las me-
tas descritas en el docu-
mento.

En un trabajo mancomu-
nado con la Duma De-
partamental, el goberna-
dor Jorge Rey alcanzó, 
en un tiempo récord de 
19 días, la aprobación de 
las 395 metas del Plan y 
sus tres líneas estraté-
gicas: Bienestar verde, 
Competitividad compar-
tida y Con-Unidad, todas 

tendientes a garantizar 
condiciones de vida dig-
nas para los habitantes 
del territorio.

De acuerdo con la expli-
cación del mandatario, 
el plan cuenta con en-
foques puntuales para 
atender las necesidades 
que hoy le exige la mo-
dernidad, entre ellas, la 
protección de los recur-
sos naturales, el reco-
nocimiento de las des-
igualdades con enfoques 
multidimensionales y una 
mirada al campo desde 
la tecnificación del mis-
mo, sumado a estrate-
gias de conectividad vial, 
apuesta a la que se de-
nominó «Caminos para 
quedarse», con la que 
Jorge Rey espera invertir 
un billón de pesos para el 
mejoramiento de las vías 
rurales del departamen-
to.

«La aprobación de Go-
bernando: más que un 
plan, significa el pronto 
inicio del trabajo nece-
sario para alcanzar las 
metas establecidas en la 
hoja de ruta para el próxi-
mo periodo. Cumplire-
mos con la razón de ser 
del documento para lo-
grar que quienes habitan 
en el territorio cuenten 
con las garantías nece-
sarias para su desarrollo 
integral», destacó el pri-
mer mandatario de los 
cundinamarqueses.

El documento es la res-
puesta a un trabajo per-
manente de la Asamblea 
cundinamarquesa y las 
directivas de las enti-
dades centralizadas y 
descentralizadas, quie-
nes en largas jornadas 
analizaron y discutieron 
a fondo las propuestas 
presentadas por el go-
bernador Rey.

«Acá no termina la tarea, 
empieza. Seguimos tra-
bajando para hacer de 
Cundinamarca el mejor 
territorio del país», finali-
zó Rey Ángel.

La administración de Cundinamarca encabezada por el gobernador Jorge Rey, celebra la aprobación del Plan de Desarrollo. 

La Asamblea de Cundinamarca aprobó por mayoría el Plan de Desarrollo del departamento 2024
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El Papa pidió para Franja de Gaza: 

INTERCAMBIO DE REHENES INTERCAMBIO DE REHENES 
Y ALTO EL FUEGOY ALTO EL FUEGO

«Reitero el llama-
miento para que 
se garantice la po-
sibilidad del acce-

so de ayudas humanita-
rias a Gaza, exhortando 
nuevamente a la rápida 
liberación de los rehenes 
secuestrados el pasado 
7 de octubre y a un inme-
diato alto el fuego en la 
Franja», pidió, en la Pla-
za de San Pedro, donde 
más de 20 mil peregrinos 
escucharon su mensaje.

El Papa recordó que el 
Resucitado es el único 
que puede hacer rodar la 
piedra de la guerra y de 
las crisis humanitarias y 
abrir el camino de la vida. 
También rezó por las víc-
timas y los niños de Is-
rael, Palestina y Ucrania, 
y pidió el intercambio de 
rehenes y el alto el fuego 
en la Franja. Asimismo 
oró por Siria, el Líbano, 
Haití, el pueblo Rohingyá 
y los países africanos 

en dificultades. Y subra-
yó que con frecuencia el 
don de la vida es despre-
ciado por el hombre.

«No permitamos que las 
hostilidades en curso 
continúen afectando gra-
vemente a la población 
civil, ya de por sí exte-
nuada, y principalmente 
a los niños. Cuánto su-
frimiento vemos en sus 
ojos. Con su mirada nos 
preguntan: ¿por qué? 

¿Por qué tanta muer-
te? ¿Por qué tanta des-
trucción? La guerra es 
siempre un absurdo y 
una derrota. No permita-
mos que los vientos de la 
guerra soplen cada vez 
más fuertes sobre Euro-
pa y sobre el Mediterrá-
neo. Que no se ceda a 
la lógica de las armas y 
del rearme. La paz no se 
construye nunca con las 
armas, sino tendiendo la 
mano y abriendo el cora-

zón«, dijo el Papa en su 
oración.

El Pontífice exclamó que 
«a paz no se constru-
ye con las armas, sino 
abriendo los corazones» 
y rogó, una vez más, por 
la paz mundial, ataca-
da en distintos lugares 
del mundo. Por eso hizo 
referencias especiales 
donde están más agudos 
los enfrentamientos.

Papa Francisco
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La muerte de un periodista en Haití: 

UNA BALA PERDIDAUNA BALA PERDIDA

La Sociedad In-
teramericana de 
Prensa (SIP) la-
mentó la muer-
te del periodista 

haitiano Nerval Pierre Vi-
liat, ocurrida el domingo 
en Puerto Príncipe lue-
go de que el comunica-
dor fuera impactado por 
una bala perdida. Haití 
atraviesa desde febrero 
una grave crisis política 
que ha sumido al país 
en una espiral de violen-
cia, lo que obstaculiza 
seriamente el trabajo de 
periodistas y medios de 
comunicación.

El 21 de marzo, Nerval 
Pierre Viliat, periodista 
deportivo de Echonews 
Sport , fue impactado 
en el estómago por una 
bala perdida durante un 
tiroteo entre policías y 
pandilleros en el barrio 
capitalino Delmas 19, se-
gún informes  de prensa. 
Pese a recibir asistencia 

médica, el periodista de 
26 años, conocido como 
«Vaval Le Sage», falleció 
el domingo a causa de 
las heridas recibidas.

El presidente de la SIP, 
Roberto Rock, director 
del portal de noticias La 
Silla Rota, de México, 
condenó «la violencia de 
las pandillas que aterro-
rizan al país ante la au-
sencia del Estado y dejan 
a la ciudadanía, en este 
caso a un periodista, en 
una situación de indefen-
sión absoluta. Enviamos 
nuestras sinceras condo-
lencias a la familia, cole-
gas y relaciones de Ner-
val Pierre Viliat».

El presidente de la Comi-
sión de Libertad de Pren-
sa e Información, Carlos 
Jornet, director periodís-
tico del diario argentino 
La Voz del Interior, Ar-
gentina, expresó «la so-
lidaridad de la SIP con 

periodistas y medios hai-
tianos que enfrentan gra-
ves riesgos para cumplir 
con su labor informativa 
en un clima de temor e 
intimidación sin garantías 
mínimas de seguridad».

Los directivos de la SIP 
reiteraron su pedido a la 
comunidad internacional 
de mantenerse vigilantes 
y denunciar la violencia 
en Haití, que tiene ate-
rrorizada a la población 
e impide que la prensa 
pueda cumplir con su tra-
bajo sin temor a represa-
lias y agresiones físicas.

En medio de la ola de 
violencia y el terror  de 
los grupos armados que, 
según los datos de las 
Naciones Unidas , tie-
nen bajo su control el 85 
por ciento de la ciudad 
capital de Puerto Prínci-
pe, periodistas y medios 
también se han visto gra-
vemente afectados. La 

semana pasada, el perio-
dista Lucien Jura fue se-
cuestrado y liberado días 
después  tras el pago de 
un rescate, según infor-
mó la SIP.

Radio Televisión Ca-
raïbes se vio obligada 
recientemente a cerrar 
sus puertas debido a los 
ataques de las bandas 
armadas. En febrero, en 
el marco de las protestas 
contra el ahora ex-primer 
ministro, Ariel Henry, un 
periodista perdió un ojo  
por el impacto de una 
bomba lacrimógena, en 
un caso documentado 
por la SIP. Otros cinco re-
sultaron heridos de bala 
o amenazados.

Un gran número de per-
sonas han sido asesi-
nadas y más de 33 mil 
huyeron desde la capital 
a otras zonas de la isla 
para garantizar su vida 
en las últimas semanas, 

según informes de pren-
sa.

En 2023, tres periodistas  
fueron asesinados y otro 
sobrevivió a un tiroteo 
frente a su residencia, 
según investigaciones 
de la SIP. Se registraron 
además cinco secues-
tros contra comunicado-
res, al menos tres fueron 
golpeados por la policía 
durante la cobertura de 
manifestación, y la sede 
de radio Antarctique 96.1 
FM fue incendiada por 
pandilleros al norte del 
país.

La SIP es una organi-
zación sin fines de lucro 
dedicada a defender y 
promover la libertad de 
prensa y expresión en 
las Américas. Está inte-
grada por más de 1.300 
publicaciones del hemis-
ferio occidental; y tiene 
su sede en Miami, Flori-
da, Estados Unidos.

Nerval Pierre Viliat



El diario de todos!!
6

DI
AR

IO

PRIMICIADIARIO 1 DE ABRIL
OPINIÓN

José María Córdova Muñoz:

UN MILITAR INTEGRALUN MILITAR INTEGRAL
«Vosotros estáis 
destinados, jó-
venes ilustres, 
a ocupar los 
primeros pues-
tos en los ejér-
citos». Coronel 
Francisco José 
de Caldas.

La influencia de la for-
mación militar y téc-
nica recibida por el 

general José María Cór-
dova Muñoz en el curso 
militar del Cuerpo de In-
genieros de la República 
de Antioquia en 1814, 
se entrelaza profunda-
mente con los principios, 
valores e ideas sobre la 
capacidad profesional y 
fortaleza moral expues-
tas por Francisco José 
de Caldas en su discur-
so preliminar del mis-
mo año. Elementos de 
la base de la educación 
militar de Córdova, igual-
mente forjaron su carác-
ter y visión, ejerciendo un 
impacto significativo en 
su desempeño durante 
la Campaña Libertadora.

El sabio Francisco José 
de Caldas, un apasio-
nado por la ciencia y su 
compromiso con la cau-
sa independentista, en-
fatizó la importancia de 
la formación integral de 
los rectores militares, 
destacando la necesi-
dad de una sólida base 
en ciencia y humanida-
des complementando la 
formación estructural. 
Este enfoque holístico 
pretendía desarrollar la 
habilidad táctica y estra-
tégica de los oficiales, su 

capacidad de juicio, pen-
samiento crítico y valores 
éticos, esenciales para 
un liderazgo efectivo.

La formación en ingenie-
ría militar le proporcionó 
a Córdova una compren-
sión profunda sobre la 
construcción y asedio de 
fortificaciones, esencial 
en los conflictos bélicos 
de la época. Educación 
reflejada a la hora de 
la batalla, donde su ca-
pacidad para evaluar y 
aprovechar el terreno, 
su entendimiento de la 
topografía y la logística, 
le permitieron diseñar 
estrategias que sorpren-
dieron al enemigo y mini-
mizaron las bajas de su 
bando.

«El honor es la primera 
virtud militar». El científi-
co, militar, geógrafo, bo-
tánico y periodista, Fran-
cisco José de Caldas Te-
norio Gamba Arboleda, 
abogó por la importancia 
de cultivar una fortaleza 
moral y una ética profe-
sional sólida entre los 
futuros gestores de la in-

dependencia, argumen-
tando que estas cualida-
des eran tan importantes 
como el conocimiento 
militar para lograr una 
victoria duradera y justa. 
Su compromiso con la 
justicia, el respeto por los 
derechos humanos y su 
integridad personal fue-
ron evidentes en su trato 
hacia los soldados y la 
población civil, ganándo-
se el respeto y la lealtad 
de sus hombres y de la 
comunidad en general. El 
énfasis en la moralidad y 
la ética se reflejó direc-
tamente en la formación 
que recibió «El Héroe de 
Ayacucho», puesta de 
manifiesto en su lideraz-
go durante su fulgurante 
carrera militar.

Además, el curso impar-
tido en Antioquia con es-
pecial énfasis en la tác-
tica y estrategia militar, 
preparó a Córdova para 
el manejo de tropas en el 
campo de batalla. La ha-
bilidad del «Libertador de 
Antioquia» para conducir, 
guiar, organizar y motivar 
a sus hombres fue nota-

ble, convirtiéndose en un 
comandante respetado 
y querido por sus subor-
dinados. Capacidad de 
liderazgo, forjada en su 
formación, crucial para 
la causa emancipadora, 
permitiéndole ejecutar 
maniobras complejas 
que llevaron a victorias 
claves, jugando un papel 
decisivo en las batallas 
de Boyacá el 7 de agos-
to de 1819, Junín el 6 de 
agosto de 1824 y Ayacu-
cho el 9 de diciembre de 
1824.

La visión de Caldas so-
bre la necesidad de una 
preparación que combi-
nara conocimientos téc-
nicos con una profunda 
comprensión de los valo-
res humanísticos, resonó 
en la educación de Cór-
dova. Lo equipó con las 
herramientas necesarias 
para luchar en el cam-
po de batalla, proporcio-
nándole una perspectiva 
más amplia sobre el sig-
nificado y el impacto de 
perseverar por la Inde-
pendencia. La capacidad 
del «León de Ayacucho» 

para inspirar a sus tropas 
y su liderazgo en mo-
mentos críticos, se nu-
trieron de una base que 
concebía la sabiduría, 
la ética y el compromiso 
con ideales superiores.

En conclusión, la forma-
ción recibida por José 
María Córdova Muñoz en 
el Cuerpo de Ingenieros 
de la República de An-
tioquia, profundamente 
influenciada por los prin-
cipios, valores e ideas 
expuestos por Francis-
co José de Caldas, jugó 
un papel fundamental 
en su destacada actua-
ción como líder militar. 
Los conocimientos técni-
cos y estratégicos, junto 
con una sólida base en 
valores éticos y fortale-
za moral, prepararon al 
«Emancipador Andino» 
para dirigir con éxito en 
el campo de batalla y 
proporcionar una com-
prensión más profunda 
de la lucha por la inde-
pendencia, destacando 
su legado, como uno de 
los generales más jóve-
nes del Ejército Liberta-
dor y grandes héroes de 
la independencia latinoa-
mericana.

Enfoque integral en la 
formación de coman-
dantes militares demos-
tración fehaciente de la 
importancia de combinar 
la excelencia profesional 
con la educación mo-
ral para lograr objetivos 
trascendentales.

El respeto por la vida y la 
dignidad del adversario 
constituyó una «regla de 
oro», pregonada por el 
general José María Cór-
dova en los campos de 
batalla. 

Monumento al general José María Córdova Muñoz
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«La seguridad digital no tiene colores políticos: 

EL ÚNICO ES EL TRICOLOR DE EL ÚNICO ES EL TRICOLOR DE 
LA BANDERA DE COLOMBIA»LA BANDERA DE COLOMBIA»

El consejero pre-
sidencial para la 
Transformación Di-

gital, Saúl Kattan, es el 
único latinoamericano en 
asistir a la Conferencia 
Mundial de Ciberseguri-
dad en Praga, República 
Checa, encuentro de alto 
nivel que tiene por objeti-
vo establecer alianzas y 
conectar al país con las 
mejores prácticas inter-
nacionales en seguridad 
digital.

«No debemos pensar 
o seguir pensando en 
colores políticos para 
la seguridad digital del 

país. Aquí el único color 
que importa es el amari-
llo, azul y rojo. Debemos 
pensar en el país, en 
cómo sacar el proyecto 
adelante», afirmó Kattan, 
sobre el proyecto de ley 
que hace su curso en el 
Congreso de la Repúbli-
ca para crear la Agencia 
de Seguridad Espacial y 
Asuntos Espaciales.

«Es fundamental para el 
país y estamos hacien-
do un esfuerzo enorme 
para que esta iniciativa 
sea una realidad. Conta-
mos con la colaboración 
a nivel internacional de 

varios países, de hecho, 
República Checa es uno 
de ellos y por eso adelan-
tamos conversaciones 
con el alto Gobierno para 
llevarlo a cabo», precisó.

El consejero, quien ejer-
ció como presidente de 
la Junta Directiva de Eco-
petrol, aprovechó para 
agradecerle al presiden-
te de la República por la 
oportunidad de presidir 
este espacio.

«Ha sido una experien-
cia maravillosa para mí 
presidir la Junta Directi-
va. Solo agradecimientos 

con el presidente como el 
representante del mayor 
accionista», dijo Kattan, 
quien aseveró que la 
solicitud a la compañía 
Control Risk se hizo para 
blindar a Ecopetrol y su 
administración de los 
escenarios que enfren-
ta día a día como grupo 
económico.

«Quedo tranquilo porque 
son cuatro escenarios 
que plantea la firma. Son 
escenarios que entrará 
a evaluar la nueva junta. 
Este es un insumo para 
que se tomen las mejo-
res decisiones para la 

compañía y mantenga su 
estabilidad en el merca-
do. En ninguna de ellas 
se habla de la salida del 
presidente de la compa-
ñía», aclaró.

«Creo que la junta en-
trante tendrá una gran 
responsabilidad con la 
compañía y estoy seguro 
de que las cosas saldrán 
bien. Las instituciones 
son lo más importante. 
Aquí tenemos que prote-
ger las instituciones. La 
gente simplemente va y 
viene, pero las institucio-
nes quedan», afirmó.

Saúl Kattan,consejero presidencial para la Transformación Digital.
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Frenar o no: 

DIFERENCIA ENTRE LA DIFERENCIA ENTRE LA 
VIDA Y LA MUERTEVIDA Y LA MUERTE
Mauricio Salgado
Castilla
@salgadomg

Carl Benz, el 29 de 
enero de 1886, pa-
tentó su «vehículo 

motorizado con motor de 
gasolina» de tres ruedas y 
se considera como el día 
del nacimiento del auto-
móvil. La historia del auto-
móvil se puede seguir por 
los récords de velocidad; 
por ejemplo, en 1906 Do-
rothy Levitt batió el récord 
mundial de velocidad fe-
menino, recorriendo el ki-
lómetro a una velocidad 
media de 146,25 km/h. El 
récord actual lo ostenta el 
ThrustSSC, un vehículo 
jet que logró los 1.227,985 
km/h en una milla en octu-
bre de 1997.

Pero al manejar, es más 
importante frenar que ace-
lerar y poco se sabe de los 
frenos. No es común que 
las personas quieran me-
jorar el rendimiento de sus 
frenos, pero sí quieren co-
rrer más. De ahí este artí-
culo.

Los frenos están diseñados 
para detener o disminuir la 
velocidad de un vehículo 
de manera controlada. En-
tre los tipos más comunes, 
se encuentran los frenos de 
disco y de tambor.

Frenos de Tambor: Una 
Tecnología Clásica
Son derivados de los fre-
nos de las carretas. Cons-
tan de un tambor giratorio 
unido a la rueda y unas 
zapatas que se expanden 
hacia afuera para presionar 
contra la parte interior del 
tambor cuando se activa el 
freno, generando así la fric-
ción necesaria para dete-
ner el vehículo.Su eficacia 
se pierde por calentamiento 

debido a su uso excesivo, 
como cuando se baja una 
pendiente o cuando se mo-
jan al entrar a un charco de 
agua, pierden su capacidad 
de generar el rozamiento 
necesario. Por eso es ne-
cesario presionar el pedal 
de freno suavemente mien-
tras se avanza por varios 
metros hasta que se sienta 
que volvieron a frenar.

Los frenos de tambor, es 
definitivo ajustarlos de tan-
to en tanto. Esto, en sí, es 
un reto porque si en una 
llanta queda más ajustada 
al frenar con fuerza, esa 
llanta se inmoviliza más rá-
pido que las otras, perdien-
do el carro la línea recta.

Por estas deficiencias, en 
los carros modernos se 
usa, por lo menos en las 
ruedas delanteras, frenos 
de disco que no presentan 
estos problemas. Aunque 
fueron inventados en 1902 
por el británico Frederick 

Lanchester, al ser más cos-
tosos, solo en vehículos de 
mayores prestaciones se 
usan en las cuatro ruedas.

Frenos de Disco: Eficien-
cia y Rendimiento
Este tipo de freno funciona 
mediante un disco de me-
tal, conocido como rotor, 
que gira junto con la rueda. 
Cuando se presiona el pe-
dal de freno, unas pastillas 
de freno se cierran sobre el 
rotor, generando fricción y 
reduciendo la velocidad del 
vehículo.

Su eficacia se debe en gran 
medida a no necesitar ajus-
te, el auto no se desvía al 
frenar y a no perder su efi-
cacia al mojarse.

Lo ideal es tener en las cua-
tro ruedas frenos de disco.

El Papel Crucial del Líqui-
do de Frenos
En el corazón del sistema 
de frenado, el fluido hidráu-

lico desempeña un papel 
crucial, transmitiendo la 
fuerza aplicada en el pedal 
de freno a las pastillas o za-
patas para detener el vehí-
culo o moto.

La base del sistema de fre-
nos es el rozamiento para 
detener los vehículos. El 
fluido hidráulico toma una 
buena parte del calor pro-
ducido. Luego es esencial 
que, sin importar la tempe-
ratura, no vaya a producir 
burbujas como las que se 
producen cuando hierve el 
agua. Si esto sucede, las 
burbujas de aire no trans-
miten la presión ejercida en 
el pedal de freno y se pier-
den los frenos.

Caso típico cuando se baja 
una cuesta frenando mu-
cho, se calientan los frenos 
y toca parar y esperar a que 
se enfríen antes de seguir. 
Algunos bombean el pe-
dal para lograr transmitir la 
fuerza a los frenos, pero lo 

seguro es parar hasta que 
el fluido baje la temperatura 
y deje de producir burbujas. 
Esto fue típico en los prime-
ros automóviles de freno de 
disco en las cuatro ruedas, 
que producían más calor 
que los de campana.

El fluido de los frenos, 
crítico en el sistema
Los líquidos de los frenos 
son clasificados por es-
pecificaciones DOT (De-
partment of Transportation) 
de Estados Unidos, que 
indican su capacidad para 
resistir altas temperaturas 
sin hervir.

Lo ideal es usar DOT 4 para 
las carreteras colombianas, 
porque ofrece un punto de 
ebullición suficientemente 
alto para no producir bur-
bujas y tienen un mejor 
rendimiento en condiciones 
extremas. Si corre mucho, 
el DOT 5.1 es compatible 
con sistemas que requieren 
DOT 3 o DOT 4, ofrecien-
do aún mayor resistencia al 
calor.

El DOT 3, aunque es más 
barato, no es confiable en 
carreteras con bajadas.

El fluido de los frenos, des-
afortunadamente, absorbe 
humedad, lo que deteriora 
sus capacidades y tiende a 
ayudar a acelerar la oxida-
ción en el sistema. Por eso 
es aconsejable cambiarlo 
cada dos años, o cada vez 
que tenga que cambiar las 
pastillas de los frenos para 
que así se vea bien… Gra-
cias a los aportes en el co-
rreo carexpertsclub@gmail.
com, en el próximo artículo, 
se tratará la forma correcta 
de usar la caja de cambios 
ya sea manual o automá-
tica, en cuestas o bajadas 
tan típicas en las carreteras 
de montaña en Colombia.

La frenada de un auto en alta velocidad. 
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Crónica de Gardeazábal:

Gustavo Álvarez
Gardeazabal

Por estos días la pre-
guntadera se vino 
en oleadas.

Probablemente la apa-
rición de mi novela CO-
MANDANTE PARAISO 
coincidió con el inicio del 
año escolar o con Grisel-
da en Netflix o yo tengo 
muchos lectores que son 
maestros de colegios de 
bachillerato  y que ense-
ñan sobre la historia de 
Colombia a través de mis 
novelas.

O quizás porque es un li-
bro barato que lo venden 
en los almacenes Éxito re-
gados por toda Colombia. 
No lo sé.

Ha pasado durante más 
de 50 años con CÓNDO-
RES, pero que esta olea-
da sea más determinante 
y casi todos por zoom o 
por correo o cuando les 
doy escasas citas perso-
nales lo que quieren final-

mente es preguntar sobre 
el fenómeno social de los 
traquetos, resulta eviden-
te que sobre ese momen-
to de la vida colombiana 
que terminó transforman-
do nuestra cultura ,hasta 

ahora solo la encuentren 
en COMANDANTE PA-
RAISO.

No la escribí hace 22 años 
para que fuese texto. Es 
una ficción sobre lo que 

nos sucedió en tantos 
pueblos y departamentos 
donde la ambición de enri-
quecerse vendiéndole pe-
rica a los gringos, desbocó 
las posibilidades, acorraló 
a los ricos tradicionales 

que avaramente no gasta-
ban como ellos, y aceleró 
los genes guaqueros que 
nos impregnaron los es-
pañoles al conquistarnos 
buscando oro.

El traqueto le abrió las 
puertas a la norma que 
hoy rige de que todo se 
puede y si no, se compra.

El traqueto entumeció la 
capacidad de protestar de 
la sociedad ante el crimen.

El traqueto, en fin, enca-
bezó la transformación de 
los valores coloniales al 
cambiar la moral del peca-
do por la moral del dinero. 
Por esos los estigmatiza-
ron.

En mi novela el Coman-
dante Paraiso hace todo lo 
que un traqueto podía ha-
cer, pero como lo enmarco 
dentro de los cambios so-
ciales que influenciaron, 
quien no hubiere nacido 
entonces ,se asombra de 
entender en una novela 
de ficción  la historia que 
no les habían contado  
de los traquetos porque 
resulta que fue verdad y 
zamarreó lo más profundo 
de nuestra cultura.

LOS TRAQUETOSLOS TRAQUETOS

«Traqueto»
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CABLE AÉREO CABLE AÉREO 
GAMARRA A OCAÑAGAMARRA A OCAÑA

Gerney Ríos González 

En 1926 al enlazar el 
Ferrocarril de Cúcuta 
con el Ferrocarril del 
Táchira, el comercio 

referente de Puerto Villamizar 
y Puerto Santander se derrum-
bó, creando la necesidad de 
una salida hacia el mar Caribe 
teniendo de soporte el río Mag-
dalena en el puerto de Gama-
rra y no Tamalameque.

Las labores comenzaron en 
Gamarra orientadas por el no-
vel ingeniero Gabriel Sanín Vi-
lla mientras Lindsay y un colec-
tivo de expertos colombianos 
diseñaban la vía hasta Cúcuta, 
en extensión de 171 km. Por 
errores en la planeación de las 
obras, y por efectos del pro-
longado verano que dificultó la 
navegación por el río Magda-
lena en 1925, después de 24 
meses el tendido del cable no 
había comenzado, sin embar-
go, la mitad del presupuesto 
fue consumido, lo cual motivó 
la renuncia de Sanín.

Correspondió al gobierno del 
coelluno-tolimense, abogado-
escritor Miguel Abadía Mén-
dez, presidente de Colombia 
de 1926 a 1930 y al ingeniero 
Luis Mariano Ospina Pérez su 
ministro estrella de obras, en-
frentar la difícil situación pre-
supuestal, con olla raspada, 
recortar el proyecto, dejando 
a Ocaña como estación final, 
la cual se inauguró en 1929. 

El cable de 50.5 km, trunco 
y sobredimensionado, pres-
tó un buen servicio de carga 
y pasajeros a la región de 
Ocaña-Aguachica-Gamarra 
y sus áreas de influencia du-
rante 20 años, sin cumplir con 
su objetivo final, cual era co-
municar a Cúcuta con el río 
Magdalena. Abadía Méndez, 
sintió profunda frustración por 
el incumplimiento de la obra, 
pues siempre soñó en integrar 
las razas motilona, panche y 
pijao a través del sistema flu-
vial. La obra del teleférico fue 
iniciada por los Ferrocarriles 
Nacionales de Colombia a fi-
nales de 1925, sirviendo a la 
región hasta 1945 para pa-
sajeros y movilizando carga 
aun en 1947, año en el cual 
apareció el tránsito vehicu-
lar entre Aguachica, Cesar y 
Ocaña, Norte de Santander, 
carretera inaugurada el 15 de 
julio de 1947. Lo único cierto 
en el 2024, en los diferentes 
tanques de pensamientos li-
derados por la Universidad La 
Gran Colombia y la Cámara 
de Integración Geo socioeco-
nómica de Colombia, Caribe e 
Indoamérica –CIGECCIN-, 77 
años después, concluye que 
es el mayor desacierto y aten-
tado contra los municipios que 
del ferrocarril funicular se be-
neficiaron en tan corto tiempo 
que estuvo operando.

El cable aéreo tuvo sus detrac-
tores por el riesgo que repre-
sentaba remontar la cordillera 

o descenderla encerrados en 
una jaula, igualmente, la com-
petencia de otros dos proyec-
tos, verbigracia, la carretera 
y el Ferrocarril de Tamalame-
que, sumado a la inclemencia 
del clima junto a la topografía, 
que hicieron de la obra pasar 
de lo imposible a lo posible. Lo 
dantesco de movilizar el ma-
terial pesado y la maquinaria 
requerida para desarrollar la 
infraestructura una vez llega-
ba en barco a Gamarra, era 
realizada a lomo de mula y a 
hombro de hombres, quienes 
tenían que tumbar trochas a 
pico, pala y machete, ascen-
der impenetrables montañas, 
eludir serpientes venenosas 
y fieras, enfrentarse a torren-
tosas corrientes de aguas con 
caimanes gigantes incorpora-
dos; fueron algunos de los re-
tos que resistieron para que el 
sueño se hiciera realidad.

En el recorrido de Gamarra a 
Ocaña de 50.555 metros, se 
levantaron 203 torres, con al-
turas de 2 a 88 metros, sobre 
las cuales se deslizaban tres 
tipos de vagonetas, las gón-
dolas o lanchitas exclusivas 
para trasladar personalidades 
del gobierno y directivos del 
cable; las de segunda clase 
para el servicio de pasajeros 
y las de tercera, llevando car-
ga. El trayecto tuvo 10 esta-
ciones: El Tope en Gamarra 
– Aguachica; Aguachica-Lu-
caica; Lucaica-Cerro Bravo; 
Cerro Bravo-Múcuras; Múcu-

ras-San Rafael; San Rafael-
Lindsay; Lindsay-Sanín Villa; 
Sanín Villa-Río de Oro y Río 
de Oro-Ocaña. Su peso osci-
ló entre 975 a 26.555 kilos; la 
distancia entre los cables aé-
reos que permitieron laborar 
los lunes, miércoles, viernes y 
medio día del sábado era de 
3.25 metros, que posibilitaron 
la movilización de 342 mil pa-
sajeros y 212 mil toneladas de 
carga, en toda su vida útil. La 
capacidad de transporte fue 
de 20 toneladas en cada di-
rección por hora, a una veloci-
dad de 122 metros por minuto, 
movidos por 512 horsepower, 
«caballos de fuerza», métrica 
para indicar la potencia utiliza-
da por el motor y en el caso 
específico la sumatoria de to-
das las plantas diésel.

En el transcurso de su opera-
ción tuvo una ganancia de 15 
mil 500 pesos, producto del 
ingreso total de 2 millones 263 
mil pesos, mientras sus egre-
sos fueron de 2 millones 248 
mil pesos. La obra fue cons-
truida para impulsar el desa-
rrollo comercial y el progreso, 
el transbordador posibilitó ca-
minos, abrió senderos, rompió 
paradigmas de las veredas a 
lo nacional y global, transfor-
mó la manera de concebir la 
vida. La hazaña entre Gama-
rra y Ocaña costaba 80 cen-
tavos y duraba 6 horas, algo 
inefable, fatigoso, romántico, 
atrevido, arriesgado e irritan-
te; un viaje con lo no vivido 
y que muchos desearíamos 
respirar. El destino es como el 
viento, no se sabe dónde va.

Por supuesto las historias, 
mitos y apólogos afloraron a 
granel. El desplazamiento en 
las alturas era una «caja de 
sorpresas». Los vientos cam-
biaban de un momento a otro. 
Los médicos, curanderos y 
teguas aconsejaban «si tiene 
la tensión alta y sufre de dia-
betes no utilice este especta-
cular medio de transporte». 
Lo único fidedigno, estando 
en las góndolas o carruajes 
aéreos se apalpaba o aprecia-
ba el verde y húmedo pasto, 
se mimaba o manoseaba la 
neblina, allí se oía el silbo del 
viento penetrando las nubes; 
el vértigo se contrarrestaba 

con un «bolegancho», aguar-
diente artesanal, endémico de 
la provincia de Ocaña, obteni-
do a partir de un mosto de pa-
nela como fuente de azucares 
fermentables y una mezcla 
de arracacha, pan de sema 
y plátano maduro, según lo 
describe el economista y pe-
riodista grancolombiano Clau-
dio Ochoa Moreno, «un toche 
volador», asiduo visitante de 
la región.

Mi ilustre maestro, contertulio 
y guía, el abogado, periodista 
e Historiador Luis Vicente Se-
rrano Silva, cofundador de la 
Academia José María Córdo-
va Muñoz, quien partió el 27 
de diciembre de 2023 en la 
ciudad de Cúcuta, personaje 
con quien platiqué los fines y 
principios de año en los últi-
mos cinco lustros de su vida, 
una autoridad en materia de 
ferrocarriles, narraba con su 
exquisita prosa que sus co-
partidarios de la región del 
Catatumbo, una vez embarca-
dos en el funicular, teleférico, 
transbordador o ferrocarril aé-
reo, percibían el abrazo más 
sensible y motivante; la fusión 
de caribes y motilones se con-
vertía en una causa, adornada 
por el padre nuestro, el Dios 
nos salve María, el ángel de 
la guardia, dulce compañía y 
la profunda devoción por la 
Virgen de Torcoroma o Virgen 
Negra de Ocaña; en ese viaje 
en las góndolas desaparecen 
los ateos y las relaciones de 
parejas se consolidaba unas y 
afloraba otras.

Vivo recuerdo, cuando de su 
estancia o rancho, La Cam-
pana, ubicada en Villa del 
Rosario, tomábamos la auto-
pista internacional rumbo a la 
«Ciudad Verde» o «Perla del 
Norte» y con nostalgia seña-
laba el maestro Serrano Sil-
va: «el ferrocarril que enlazó 
desde 1893 hasta 1934 salía 
de la Estación de Cúcuta a 
la Estación Rosetal y de ahí 
continuaba por San Luis, Es-
cobal, Boconó, Lomitas, Villa 
del Rosario y la frontera. El 
tren tenía vagones para trans-
portar pasajeros y carga. En 
la capital de Norte de Santan-
der lo abastecía con bultos de 
café procedentes de Pamplo-
na con dirección a la tostadora 
perteneciente a Lino Galaviz. 
Las locomotoras que movían 
el tranvía tenían los nombres 
de Floresta, La Grita, Táchira, 
Tonchalá y Torbes» y subraya-
ba, «la carretera con calzada 
separada está construida en-
cima de lo que fue la carrile-
ra».

Ferrocarril de Cúcuta.
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NATURALEZA

Anaconda Gigante:

LA LEYENDA SE MEZCLALA LEYENDA SE MEZCLA

Julián Escobar

Recientemente se des-
cubrió una nueva es-
pecie de Anaconda 
llamada Eunectes 

Akayima, o Anaconda verde 
del norte. Esta se encontró 
en Ecuador pero hay la sos-
pecha de que existe en Perú, 
Brasil, Colombia, Venezuela 
y Guyana. La evidencia pu-
blicada en la revista científica 
Diversity, es contundente por 
sus pruebas de ADN y foto-
grafías. Bryan Fry, biólogo y 
profesor de la Universidad de 
Queensland quien fue el autor 
del artículo y participó en el 
hallazgo, ha sido contunden-
te en explicar la fragilidad de 
este gigante, del cual se venía 
sospechando hace bastante 
tiempo.

Su artículo y descubrimien-
to no ha sido libre de contro-
versia, ya que la comunidad 
científica no niega que exista 

una nueva especie, pero sí 
la rigurosidad de aspectos 
de sus afirmaciones que se 
mezclan con folclor. Andrés 
Alfonso justifica en un artículo 
en la revista de Bionima, que 
es apresurado afirmar un há-
bitat extenso sin pruebas, y 
es aquí donde se comienza a 
mezclar el rigor científico con 
las leyendas de esta parte del 
mundo. Recordemos que las 
Anacondas son serpientes 
constrictoras de América del 
Sur y algunas islas del Caribe, 
siendo la más conocida hasta 
hace poco la Anaconda Verde 
(Eunectes murinus), las cua-
les, por su tamaño de más de 
cuatro metros, pueden depre-
dar personas. Esto último no 
ha sido documentado ya que 
la única constrictora del mun-
do que se ha comprobado que 
come seres humanos es la Pi-
tón reticulada (Malayopython 
reticulatus), la cual habita en 
el sur de Asia y no está rela-
cionada con la Anaconda, por 

lo cual volvemos a una delga-
da línea entre lo probado y lo 
legendario.

Pero el folclor llevó a que se 
encontrara esta serpiente y 
las pruebas pueden llegar 
después. En Colombia hay 
abundantes historias que no 
son fantasiosas. El primero 
que tenemos es el de alias 
Martín Sombra, temido sub-
versivo de las FARC, quien en 
una entrevista en el año 2022 
en la revista Semana, habló 
de un lugar llamado la lagu-
na del Miedo en los Llanos 
del Yarí en el Caquetá, la cual 
recibía a ese nombre por una 
Anaconda gigante que se aso-
leaba allá en la tarde y por eso 
nadie se aventuró en la región. 
Madelin Navas, oriunda de 
Curillo, Caquetá, nos afirma 
que, a un miembro de su fa-
milia, una serpiente gigante le 
intentó voltear una canoa en 
el sector de Marandú, quien 
se salvó milagrosamente por-

que unos patos empezaron a 
hacer movimiento en ese mo-
mento, atrayendo la atención 
del depredador. El testimonio 
de Navas, coincide con el de 
Elvis Cueva, oriundo de Leti-
cia donde habla de la forma 
de cazar hipnotizando a sus 
presas mediante una baba, la 
cual marea. Agregó además 
el de Camila Montoya, oriun-
da de El Doncello, Caquetá, 
quien afirma que en río El Ca-
guán, hay un sector por Carta-
gena del Chairá, donde apare-
ce una serpiente gigante que 
come personas. Finalizó esta 
ronda con otro testimonio de 
la familia Navas, que afirman 
de un caso de una serpiente 
cuyo grosor era como el de un 
balde grande y grueso.

Estas anécdotas, las comple-
mento con testimonios de ex-
tranjeros. Está el de Forrest 
Galante, explorador del Apa-
poris, quien sujetó una Ana-
conda tan grande que ni abra-
zándola podía agarrarla toda. 
Steve Backshall en 2013 tiene 
un video nadando con una 
Anaconda gigante en Brasil y 
uno igual de Franco Banfi en 
2012. Seguramente muchas 
de estas serpientes eran una 
Anaconda verde del norte. 
Cabe anotar que todos los na-
tivos que se contactaron para 
esta entrevista sugirieron to-
mar con escepticismo algunos 
testimonios ya que podrían 
ser exagerados. Desde acá 
creemos en la buena fe de lo 
que se escuchó y concluimos 
que, si bien algunas historias 
que rondan fueron exagera-
das y hechas para asustar, 
hay anécdotas creíbles y do-
cumentadas.

Con tantos testimonios, con 
coincidencias en tamaño, ras-
gos y lugares, no se puede 

negar que existen en muchos 
lugares serpientes grandes, 
pero hay que tomarlo no como 
una leyenda, sino con mode-
rado optimismo. El Amazonas 
seguramente guarda muchos 
secretos que no conocemos 
y por su destrucción, no los 
vamos a descubrir. Para este 
trabajo, se habló con habitan-
tes del Casanare, Arauca y 
Meta, de los cuales, ninguno 
afirmó haber escuchado his-
torias de Anacondas gigantes, 
aduciendo creencias distintas 
y también destrucción del há-
bitat de la sabana, como pasa 
actualmente con la selva. El 
único que mencionó serpien-
tes, fue un Sargento de la 
policía quien pidió anonimato, 
afirmando que en el Arauca 
se encontraban más que todo 
Boas y no Anacondas. Esto 
muestra la fragilidad de una 
especie depredadora como 
esta que cada vez estará más 
en contacto con el ser huma-
no a medida que la población 
siga creciendo y sigamos de-
forestando las regiones ais-
ladas de la selva. De igual 
manera, no es un llamado a 
descartar el método científi-
co, pero sí a que oigamos a 
la población en sus anécdotas 
para finalizar la delgada línea 
que en este caso hemos visto 
que se armó entre la ciencia 
y la leyenda, y que existe en 
muchos temas, tales como la 
baba de la cual se ha hablado, 
la cual varios nativos afirman 
que hipnotiza.

Para finalizar, estos descubri-
mientos deben ayudarnos a 
recordar el realismo mágico 
de Colombia. Ningún europeo 
puede decir que hay culebras 
gigantes en su continente, 
pero acá sí lo podemos con-
firmar aún. Para evitar que es-
tos cuentos efectivamente se 
conviertan en leyenda, cuide-
mos los bosques y evitemos 
deforestar. De lo contrario, 
la próxima vez que vayan en 
búsqueda de animales raros, 
sólo veremos, como en partes 
de Bogotá, palomas y nada 
más.

Anaconda
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Acuerdo de voluntades: 

POR EL TRABAJO DIVERSO Y SEGURO POR EL TRABAJO DIVERSO Y SEGURO 
PARA LA POBLACIÓN LGTBIQ+PARA LA POBLACIÓN LGTBIQ+
La Corporación Uni-

versitaria Minuto 
de Dios UNIMINU-

TO hizo parte del grupo 
de organizaciones alia-
das que suscribieron 
un acuerdo de volunta-
des con la Gobernación 
del Valle del Cauca en 
el marco del Programa 
‘Trabajo Diverso, Traba-
jo Seguro’. Esta iniciativa 
fomenta acciones para 
garantizar y crear opor-
tunidades laborales a la 
población LGBTIQ+ del 
departamento.

«Nosotros, como líderes 
desde lo público y lo pri-
vado, tenemos la respon-
sabilidad de crear esos 
entornos laborales, in-
clusivos y seguros. Esto 
implica, proporcionar ca-
pacitación para fortalecer 
sus habilidades, para el 
ingreso al campo laboral, 
sensibilización para pro-
mover el reconocimiento 
de sus derechos, para 
eliminar las barreras que 
impiden el avance pro-
fesional de la población 
LGTBI y contar con el re-
positorio digital, con sus 
currículos, para brindar 
igualdad de oportuni-
dades», aseguró Dilian 
Francisca Toro, Gober-
nadora del Valle del Cau-
ca.

Además de la inclusión 
laboral de la población 
LGTBIQ+, El Programa 
‘Trabajo Diverso, Trabajo 
Seguro’ de la Secreta-
ría de Mujer, Equidad de 
Género y Diversidad Se-
xual del Valle del Cauca, 
busca generar capacidad 
instalada en el sector 
empresarial, brindar un 
acompañamiento peda-
gógico, desarrollar un 

repositorio digital y la im-
plementación de un me-
canismo de seguimiento 
de buenas prácticas.

«Sumarnos a esta estra-
tegia es una oportunidad 
valiosa para posicionar la 
oferta en empleabilidad y 
emprendimiento de UNI-
MINUTO en el marco 

ecosistema de servicios 
de empleo del Valle del 
Cauca, y como una orga-
nización comprometida 
con el cierre de brechas, 
el Programa ‘Trabajo Di-
verso, Trabajo Seguro’ 
nos permite seguir apor-
tando al desarrollo del 
país y sus regiones», 
aseguró Gina Santana 

Zuleta, Subdirectora Ge-
neral de los Centros Pro-
gresa EPE de UNIMINU-
TO.

En materia de emplea-
bilidad, 4.142 mujeres y 
miembros de la comuni-
dad LGTBIQ+ en el Va-
lle del Cauca recibieron 
orientación ocupacional 

para la búsqueda de un 
empleo, registro de su 
hoja de vida, procesos 
de entrevista y aplicación 
a procesos de selección 
de personal. Además, 
825 empresas se han re-
gistrado en la Bolsa de 
Empleo, y 398 personas 
han logrado conseguir 
un trabajo a través de los 
Centros Progresa EPE 
de UNIMINUTO.

En emprendimiento, 
9.849 mujeres y miem-
bros de la comunidad 
LGTBIQ+ participaron en 
programas, cursos o ac-
tividades diseñadas para 
mejorar sus habilidades 
y capacidades empre-
sariales, mientras que 
9.163 reciben asistencia 
técnica para gestionar 
o fortalecer sus ideas 
de negocio. Gracias al 
acompañamiento de los 
Centros Progresa, se 
han creado 243 empre-
sas, y 718 micronegocios 
se han fortalecido, mejo-
rando así la calidad de 
vida de sus propietarios.

La Gobernadora del Valle del Cauca.del Valle del Cauca, Dilian Francisca Toro impulsa trabajos con la población LGBTIQ+

Gina Santana, directora del Centro Progresa de Uniminuto
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Conocer el trámite de leyes: 

ES FOMENTAR LA ES FOMENTAR LA 
PARTICIPACIÓN CIUDADANAPARTICIPACIÓN CIUDADANA
Bernardo Ordóñez
Sánchez

La sociedad colombia-
na está directamente 
involucrada en la vida 

pública, hoy más que nun-
ca, por los cambios signifi-
cativos que el actual gobier-
no ha propuesto. La parti-
cipación ciudadana puede 
estar manifestándose de 
una manera atípica en dife-
rentes contextos: han sur-
gido movimientos sociales 
emergentes; se han amplia-
do y diversificado las for-
mas como las personas se 
involucran en la vida cívica 
y política; también ha faci-
litado el dialogo entre ciu-
dadanos y líderes políticos 
originando una polarización 
exagerada.

Este cambio en la forma en 
que las personas se ma-
nifiestan y siguen las pro-
puestas gubernamentales 
ha permitido expresar sus 
opiniones, compartir las 
noticias, además de conec-
tarse en forma rápida con 
otros individuos que pueden 
compartir o no sus puntos 
de vista. Esto ha contribui-
do a una mayor conciencia 
cívica y una participación 
más activa en los asuntos 
nacionales y locales.

En resumen, la tecnología 
y las redes sociales, han 
transformado la participa-
ción ciudadana al propor-
cionar a las personas más 
herramientas para expresar 
sus opiniones, conectar-
se con otros ciudadanos y 
contribuir al debate y a los 
cambios sociales. Es por 
ello, que se hace funda-
mental dar a conocer a la 
ciudadanía continuamente 
el desarrollo y trámite de 
las reformas en el Congre-
so de la República. Con la 
seguridad de promover una 
mayor participación ciuda-

dana, contribuir y fomentar 
el escrutinio público sobre 
las decisiones legislativas y 
dar herramientas para que 
la ciudadanía exprese sus 
opiniones.

Todo esto, acrecienta la 
atención por las reformas 
anunciadas por el gobierno 
que actualmente cursan en 
el Congreso, manteniendo 
a la nación pendiente de las 
discusiones y resultados.

El Senado de la Republi-
ca convocó a una plenaria 
en Semana Santa, en esta 
sesión se acordó escuchar 
a los diferentes grupos de 
interés frente al sistema 
de pensiones, discusión 
que fue de gran valor para 
adelantar la solicitud de di-
ferentes bancadas que tie-
nen reparos sobre la refor-
ma. Esta sesión fue apro-

vechada también como una 
ventana política para dilatar 
la discusión de la Reforma 
Pensional, sin embargo, y 
teniendo en cuenta que no 
se tenía planeado trabajar 
en Semana Santa, el con-
greso se organizó esta vez 
para no tener que modificar 
el calendario de debates.

La plenaria también fue un 
espacio útil para discutir la 
propuesta del presidente 
sobre la idea de convocar 
una Asamblea Constituyen-
te, entre discursos en pro 
y contra, constancias y ré-
plicas, lo que consiguió el 
gobierno fue retrasar el trá-
mite legislativo.

Desde el momento del 
anuncio de la A.C. el Con-
greso ha retrasado cerca 
de dos semanas el trámite 
de sus reformas y el tiem-

po se agota. En cuanto a 
la Reforma a la Salud, el 
martes 26 se radicó una 
ponencia alternativa del se-
nador Díaz, del partido Ver-
de, pero sin cambios sus-
tanciales a la que presentó 
el gobierno, esta se toma 
como un salvavidas para 
dialogar, sin embargo, los 
nueve senadores firmantes 
de la ponencia negativa, se 
mantienen firmes en archi-
var la. reforma. El gobierno 
aún no tiene los votos para 
aprobarla.

Es importante recordar 
que, aunque un congre-
sista haya firmado una po-
nencia de archivo, nada lo 
obliga a votarla favorable-
mente en el debate (casos 
se han visto), pro si a la 
situación se mantiene en 
la comisión séptima, la re-
forma a la salud bandera 

del gobierno se ahoga. En 
la Laboral, al parecer el go-
bierno va a esperar a saber 
qué pasa con las otras dos 
reformas (pensión y salud), 
aunque están confiados de 
sacar ese primer debate 
fácil. Lo cual apunta a que 
van a buscar ambientar 
las conversaciones con los 
senadores de la Comisión 
Séptima, hasta que haya 
una viabilidad política y que 
las otras reformas dejen de 
estorbar para su aproba-
ción. Por otra parte, de la 
convocatoria a la Constitu-
yente, se pudieron conocer 
algunas de las opiniones de 
los Congresistas frente al 
tema: en el Senado están 
las opiniones mayoritarias 
para negar esa propuesta; 
Mientras que si fuera por la 
Cámara la favorabilidad es 
manifiesta, aunque también 
tiene férreos detractores in-
cluso entre los aliados del 
gobierno. La semana termi-
nó con varias situaciones: 
por un lado, el viernes el 
presidente Petro público en 
su cuenta de X los nueve 
puntos que propone para la 
constituyente; ese mismo 
día, el partido Conservador 
en abierto rechazo a las 
reformas le quitó el apoyo 
a uno de sus candidatos a 
la presidencia del senado, 
todo por su afinidad con la 
propuesta, haciendo más 
tortuoso el viacrucis para el 
gobierno.

El tema de la constituyente 
ha afectado la discusión en 
el Senado, y si el gobierno 
sigue insistiendo en poner 
el tema en el primer orden 
de las conversaciones, va 
a dilatar aún más el trámite 
de las reformas prioritarias, 
y otras leyes no menos 
importantes, que, de no 
aprobarse, no consolidarán 
la iniciativa de una buena 
gestión presidencial.

Petro propone que el pueblo directamente realice las reformas que requiere Colombia. 
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Intersección de la av. NQS con av. Bosa: 

LA CIRUGÍA VIAL PARA LA CIRUGÍA VIAL PARA 
DESCONGESTIONAR EL SUR DE BOGOTÁDESCONGESTIONAR EL SUR DE BOGOTÁ

El director del Ins-
tituto de Desarro-
llo Urbano (IDU), 
Orlando Molano, 

junto con el contratista, la 
interventoría y su equipo 
de trabajo, realizaron un 
recorrido para verificar 
el avance de la obra de 
la intersección de la av. 
NQS con av. Bosa.

«Seguimos trabajando 
sin descanso. Esta vez, 
en Semana Santa, veri-
ficando el avance de la 
obra de la av. Bosa con 
NQS con todo el equipo 
del IDU. En este momen-
to este proyecto ya regis-
tra un 12 % de avance y 
estamos buscando con 
el contratista tratar de 
que no se entregue en 
el primer semestre de 
2026, sino que se habili-
te algo el año entrante», 
afirmó el director del IDU, 
Orlando Molano.

Esta obra es vital para 
brindar solución a la pro-
blemática de movilidad 
que se presenta en el in- Avance de obra en intersección de la av. NQS con av. Bosa, que mejorará la entrada y salida por el sur de Bogotá.

El proyecto contempla la construcción de 2 puentes vehiculares, 3 carriles por sentido y 1 ciclo puente peatonal, para garantizar  la conexión entre las localidades de Ciudad Bolívar y Bosa.
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greso y salida a la ciudad 
por el sur, así como las 
congestiones en el ingre-
so y salida a la localidad 
de Bosa.

«Esta intersección, de la 
NQS con Bosa, lo que va 
a hacer es mejorar la mo-
vilidad y unir dos locali-
dades: Bosa con Ciudad 
Bolívar, pero sobre todo 
para las personas que 
entran y salen de Bogotá 
por la autopista Sur, ya 
no van a tener el semáfo-
ro en este punto que ha-
cía que se redujera la ve-
locidad. Con estos puen-
tes lo que vamos a tener 
es movilidad y velocidad 
continua», puntualizó el 
director.

Es importante mencionar 
que, una vez culminada 
la construcción de la ave-
nida Las Torres (la cual 
se contempla dentro del 
proyecto), al generarse 
la conexión con la ave-
nida Bosa, esta se con-
figurará como una alter-
nativa de conexión con 
el municipio de Soacha, 
estableciéndose una al-
ternativa viable para ali-
viar la carga de tráfico en 
la autopista Sur y facilitar 
un acceso más fluido ha-
cia y desde el sur de la 
ciudad.

Intersección de la av. 
NQS con av. Bosa
La intersección elevada 
estará conformada por 
2 puentes vehiculares 
3 carriles por sentido y 
1 ciclo puente peato-
nal, para garantizar mo-
vimientos en todos los 
sentidos, que optimiza-
rán la conexión entre las 
localidades de Ciudad 
Bolívar y Bosa.Desde el 
punto de vista de conec-
tividad, esta alternativa 
solucionará de forma di-
recta 14 movimientos (2 
conexiones principales, 4 
giros a derecha, 4 giros a 
izquierda, y 4 retornos), 
convirtiéndola en una so-
lución integral a los de-
safíos de movilidad del 
sector.

Esta obra es vital para brindar solución a la problemática de movilidad que se presenta en el ingreso y salida a la ciudad por el sur.

La intersección de la av. NQS con la av. Bosa comenzó su construcción en 2023 y actualmente registra un avance de obra ejecutado del 12.92 % sobre el 12.67 % programado.
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En Popayán, Festival Mesa Larga: 

UN DELEITE PARA LA VISTA, UN DELEITE PARA LA VISTA, 
CORAZÓN Y EL ESPÍRITUCORAZÓN Y EL ESPÍRITU

Oscar Manuel Urrego R

El antiquísimo par-
que Mosquera en 
Popayán se enga-

lanó este año una vez 
más con olores y sabores 
de las tradicionales coci-
nas de la plaza de mer-
cado del barrio Bolívar, 
que esta Semana Santa 
llega a su 15ava versión 
en forma continua, delei-
tando paladares de pa-
yaneses y turistas.

El alcalde  Juan Carlos 
Muñoz, dio apertura al 
evento gastronómico, 
iniciativa de CoopMesa-
larga que agrupa 25 per-
sonas, entre hombres y 
mujeres, la mayoría de 
ellas madres cabeza de 

hogar, para quienes coci-
nar es «un acto de amor, 
responsabilidad y ale-
gría», tal cual lo expresa 
con picaresca sonrisa Ja-
queline Urbano, una de 
las entusiastas cocineras 
tradicionales en Mesa-
larga y ciento por ciento 
payanesa, muy orgullosa 
de haber nacido en el ba-
rrio Alfonso López, uno 
de los sectores más tra-
dicionales de la capital
caucana.

Este año «estamos de 
quince» dice con efusivi-
dad Patricia García, tam-
bién integrante de Coo-
pMesalarga, quien re-
cuerda que un alcalde en 
2008 quiso desalojarlos 
de la galería, pero, por el 

contrario, en vez de ami-
lanarse ellas se fortale-
cieron creando un grupo 
cooperativo a través del 
cual resolver problemas 
y necesidades.

En ese entonces pro-
cedieron a sacar los 
productos y el menaje 
requerido ubicándolos 
en el parque Mosquera, 
donde empezaron entre 
todas a cocinar lo típico y 
tradicional de la «gastro-
nomía patoja» caracte-
rizada por pipián, maní, 
carantanta, ají, tortilla y 
achiote.

Así inició esta fiesta de 
sabores que llega a tres 
lustros ofreciendo man-
jares autóctonos, fieles 

al legado de las abuelas 
y tatarabuelas. Además, 
hoy la cooperativa es 
un eslabón de la cadena 
productiva que garantiza 
a los campesinos agricul-
tores la compra de sus 
cosechas.

Un especialista en car-
nes y postas es el señor 
Carlos Granada, asocia-
do de Coopmesalarga 
quien se muestra preo-
cupado por las prohibi-
ciones normativas que 
afectan dos de los prin-
cipales platos típicos ori-
ginarios de Popayán. El 
«caldo de cola» que se 
prepara con el cuero que 
cubre el rabo de la res, y 
«el ternero»” cuya mate-
ria prima es el feto de la 

vaca, que por disposicio-
nes de salud pública ac-
tualmente no se expen-
den dichos productos en 
las cavas o carnicerías 
de la ciudad. Estas son 
limitaciones legales muy 
drásticas que afectan 
negativamente el patri-
monio culinario paya-
nés y debe buscarse un 
manejo y procedimiento 
adecuados que permitan 
mantener vigente la ela-
boración de estos plati-
llos gastronómicos de la 
ciudad.

El festival de Coopme-
salarga es un espacio 
de soberanía alimentaria 
donde se exponen sabo-
res y saberes de diferen-
tes etnias -el campesi-

Delicias payanesas en el Festival Mesa Larga. 
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no, el negro, el indio y el 
mestizo-. Hoy cocineras 
portadoras de tradición 
como Giovanna Pajoy, 
Shirley Tamayo y Mari 
Luz Gembuel, conside-
ran que estar asociadas 
a la cooperativa les ha 
representado empodera-
miento de una actividad 
que tiene enorme valor 
no solo cultural sino tam-
bién económico, puesto 
que gracias a esta labor 
han ayudado a sus fami-
lias a salir adelante, y se 
han capacitado tanto en 
la preparación de platos 
tradicionales y en el ma-
nejo de alimentos con 
productos naturales para 
garantizar una soberanía 
alimentaria, sin tener que 
recurrir a insumos pro-
cesados industrialmen-
te, tal como lo reconoce 
el cocinero Dagoberto 
Ocampo.

Este 2024 en los 15 años 
de Mesa Larga, fue un 
encuentro de cocinas 
tradicionales de Popayán 
es un evento con el olor 
inseparable al gusto que 
embriaga gratamente la 
ciudad, y goza del apoyo 
de la Administración Mu-
nicipal y el respaldo de 
Mincultura.

El exitoso evento se cum-
plió en Popayán, en el 
parque Mosquera, frente 
a la galería del barrio Bo-
lívar en la ciudad Blanca 
de Colombia o también 
llamada Jerusalén de 
América, donde propios 
y extraños consiguieron 
disfrutar de  exquisitas 
viandas para deleitarse 
con los auténticos sabo-
res de las cocinas típicas 
de la región, heredados 
y conservados esmera-
damente por las actuales 
cocineras tradicionales 
de Coopmesalarga.

Las protagonistas del Festival las cocineras portadoras de tradición han representado empoderamiento de una actividad que tiene enorme valor no solo cultural sino también 
económico.

Este 2024 en los 15 años de Mesa 
Larga, fue un encuentro de cocinas 
tradicionales de Popayán es un evento 
con el olor inseparable al gusto que 
embriaga gratamente la ciudad.
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Historias de Trenes, abre a los ojos la 
necesidad y promociona la construcción 
de los ferrocarriles en Colombia para no 
quedar al margen del progreso global. 

"Este texto reproduce 
una juiciosa 
investigación socio 
histórica, que narra el 
viacrucis sufrido por los 
pueblos indígenas de la 
América, en plena 
ebullición geopolítica".       
Marco Tulio Calderón 
Peñaloza, Rector UGC. 

"Debemos vislumbrar un 
siglo XXI de esperanza y 
un tercer milenio de 
lucha por la vida y el 
progreso basado en el 
respeto de la 
biodiversidad en las 
naciones de la Gran 
Colombia". Marco Tulio 
Calderón Peñaloza, 
presidente Asociación 
Universidades de 
América. Gerney Ríos González 

Valle de Viñales:

PAISAJE CULTURAL DE LA HUMANIDADPAISAJE CULTURAL DE LA HUMANIDAD

Texto y fotos
Lázaro David Najarro
Pujol
Pinar del Río, Cuba.–

Los paisajes del Parque 
Nacional Valle de Vi-
ñales declarados por 

la UNESCO Paisaje Cultu-
ral de la Humanidad desde 
1999 (un paisaje exclusivo 
enclavado en la Sierra de 
los Órganos) convierten a 
Pinar del Río, Cuba, en una 
excepcionalidad en el mun-
do.

El Valle se encuentra ubi-
cado en la Sierra de los 
Órganos, exactamente en 
el grupo montañoso de la 
Cordillera de Guanigua-
nico, el cual, junto a una 
parte de la sierra que lo ro-
dea, fue declarado en 1999 
como Parque Nacional y, 
en diciembre de ese mismo 
año, fue declarado por la 
UNESCO Patrimonio de la 
Humanidad, en la categoría 
de Paisaje Cultural. Posee 
además la condición de 
Monumento Nacional.

Según la enciclopedia cu-
bana «es una de las áreas 
más conocidas y atractivas 
de Cuba, presenta un es-
cenario excepcional, que, 
entre otras, lo caracteriza 

la fusión de su especta-
cular belleza natural, con-
servación del medio am-
biente, la armónica acción 
del hombre en el cultivo 
de frutos menores, forraje 
y esencialmente el cultivo 
del tabaco, cuyos métodos 
tradicionales de cultivo y 
producción, logran el re-
conocimiento universal del 
habano como uno de los 
de mejor calidad del mun-
do». Añade la publicación 
que «también existen en 
el Valle construcciones con 
patrones indígenas como 
la llamada casa de tabaco, 
el conocido vara en tierra y 
el típico bohío cubano que 
al integrarse a sus valores 
naturales». Completan el 
paraje, los mogotes, donde 
resaltan el contraste en-
tre el rojo de los suelos y 
el verde de los cultivos. El 
bello paisaje distingue por 
su valor estético y socio- 
cultural excepcional. En el 
Valle de Viñales «se evi-
dencia su actividad social 
vinculada al modo de vida 
con un proceso evolutivo y 
al mismo tiempo, muestra 
significativas evidencias 
materiales de esta evolu-
ción en el tiempo. Existen 
instalaciones turísticas, ca-
rreteras para el recorrido 
por el lugar, miradores y un 
centro espeleológico nacio-
nal». En sentido general, 
en la Isla se perciben enor-
mes esfuerzos, evidente 
voluntad política y la conti-
nuidad y persistencia en la 
ejecución de los proyectos, 
en medio de difíciles con-
diciones económicas para 
preservar el patrimonio. 
Además, la presencia, en 
el país, de nueve de las 
20 áreas del Caribe a las 
cuales el citado organismo 
ha conferido la categoría 
de Patrimonio de la Huma-
nidad en las esferas de la 
cultura o la naturaleza, es 
muestra de esa voluntad 
política. Realmente en la 
Perla del Caribe, sus habi-
tantes sienten un infinito or-
gullo por su historia, identi-
dad y patrimonio.

Parque Nacional Valle de Viñales
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EL FANTASMA

EL FANTASMA
FANTASMA

elfantasmaprimicia@gmail.com

Jorge Oñate nació el 31 de 
marzo de 1948.

Nos cuenta Juan Rincón 
Vanegas, el gran biógrafo 
del jilguero de América, que 
la vida musical de Jorge la 
vivió de manera intensa y 
siempre buscando estar en 
el primer lugar porque el se-
gundo no era el suyo. Por 
eso se prodigaba en rea-
lizar las cosas de la mejor 
manera y no dejar ningún 
cabo suelto.

Todo se remite a su entrega 
y no dormirse en los laure-
les. Con esa estrategia que 
aplicaba obtuvo los máxi-
mos honores en la música 
vallenata comenzando con 
las nueve grabaciones con 
los Hermanos López, que lo 
llevaron a darse a conocer 
en el ámbito vallenato.

De ahí se desprendieron 
muchos clásicos que hoy 
son referentes de esas his-
torias que nacieron en el 
campo y se extendieron por 
el universo vallenato.

    

Quién no recuerda cantos 
como: ‘Berta Caldera’, ‘El 
cantor de Fonseca’, ‘Amor 
sensible’, ‘Recordando mi 
niñez’, ‘No voy a Patillal’, 
‘Las bodas de plata’, ‘Rosa 
jardinera’, Cerro Murillo’, 
‘La muchachita’, ‘Mi gran 
amigo’, ‘El siniestro de Ove-
jas’, ‘La verdad’, ‘Altos del 
Rosario’, ‘Los tiempos de la 
cometa’ y ‘Déjala vení’. En 
esa línea folclórica apareció 
Jorge Oñate en el Festival 
de la Leyenda Vallenata del 
año 1972, acompañando 
en el canto y la guachara-
ca a Miguel Antonio López 
Gutiérrez, quien se coronó 
como Rey Vallenato, sin 
cantar ningún tema. Lo an-
terior lo llevó a ser conside-
rado como ‘El Rey mudo’. 
También hizo parte de esa 
gesta el cajero Pablo López.

    

Esa noche de gloria ante el 
jurado presentaron el pa-
seo, ‘Qué dolor’ (Luis En-

rique Martínez); el meren-
gue, ‘Dina López’ (Vicente 
‘Chente’ Munive); el son, 
‘Riqueza no es la plata’ 
(Francisco ‘Pacho’ Rada) y 
la puya ‘La vieja Gabriela’ 
(Juan Muñoz).

Años después, Miguel Ló-
pez al referirse al hecho de 
ser el primer Rey Vallenato 
en no cantar en la tarima, 
manifestó de manera joco-
sa. “En aquella ocasión me 
acompañó el joven guacha-
raquero y cantante Jorge 
Oñate. No se podía des-
aprovechar esa ventaja. 
Vea, con ese mampano no 
hacía falta dar a conocer mi 
voz”.

      
El 10 de noviembre de 2010 
Jorge Oñate recibió en Las 
Vegas, Estados Unidos, por 
parte de Gabriel Abaroa, 
presidente de la Academia 
Latina de la Grabación, el 
Premio Grammy Latino a la 
Excelencia Musical, honor 
que en Colombia solamen-
te ostentaba el maestro Ra-
fael Escalona.

En ese acto a ‘El Jilguero 
de América’, se le juntaron 
todos los recuerdos de sus 
años de lucha musical y que 
arrojaban grandes frutos. 
Sus palabras fueron cortas, 
pero dicientes. “Recibo este 
significativo premio con los 
brazos abiertos, pensando 
en todo lo que viene para 
mí y la música vallenata. 
Dios entrega las cosas a su 
debido tiempo”.

Era un anhelo, un sueño de 
los dos grabar juntos para 
dejar sus voces para la 
historia. Se volvieron a en-
contrar, como aquella vez 
en la iglesia Santa Cruz de 
Urumita, La Guajira, donde 
Jorge Oñate fue padrino de 
bautismo de Silvestre Dan-
gond. A la hora de sentarse 
dieron vueltas por varias 
canciones hasta que se 
quedaron con ‘Volví a llo-
rar’, de la autoría de Ami-
lkar Calderón.

Chica por inteligencia artificial
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Valle de Viñales: 
Cundinamarca:

PAISAJE PAISAJE 
CULTURAL DE CULTURAL DE 
LA HUMANIDADLA HUMANIDAD

PRIMER PRIMER 
DEPARTAMENTO DEPARTAMENTO 
CON PLAN DE CON PLAN DE 
DESARROLLO DESARROLLO 

EL ROSTRO DE LA ESPERANZAEL ROSTRO DE LA ESPERANZA
Mujer de Urabá: 

Los habitantes del Urabá han vivido por décadas la violencia en todas sus manifestaciones ejercita por los grupos del narcotrá-
fico pertenecientes a la ultra derecha colombiana. 


